

## RÉCENSIONES

GOMEZ, L., osb: *La Cartuja en España*. Universidad de Salzburgo (Austria). Edit. James Hogg, (Analecta Cartusiana, 114), 1984, 499 p.

Los estudios de este interesante volumen han nacido como sucesivas aportaciones a las Semanas Españolas de Estudios Monásticos (= SEEM). Están agrupados en tres secciones: Historia (El Paular y S. Benito de Valladolid, jerónimos y cartujos, el cisma de Occidente y los cartujos, la Congregación nacional de cartujos españoles, las monjas cartujas); Sociografía (condición social de las vocaciones cartujas en España, cambios en la Cartuja, la farmacia); e Instituciones (espiritualidad eremítica, la lectio divina, los estudios, el trabajo, un manuscrito sobre el gobierno de la Cartuja). Hasta el día de hoy España es el país que cuenta con más monasterios cartujos, y en el pasado, su aportación espiritual ha sido decisiva. Lamentable es el hecho de que esta riqueza no se haya vertido a Hispanoamérica en la época española. Pero en este punto el lector hispanoamericano se encuentra con un nuevo indicio de la oposición de Felipe II a una implantación monástica en las Indias. Cito textualmente de la página 46:

"La fundación (de una Cartuja en México) no acabó de cuajar, pese al honroso recibimiento tributado

a los hijos de san Bruno en tierras americanas. Me refiero al intento del P. Dom Juan Torrón, de Valdecristo, quien trabajó lo indecible por establecer en Méjico la Orden cartujana, para lo cual recibió en 1559 la competente autorización. Y, en efecto, dirigióse allá desde Sevilla acompañado del P. Dom Bernardo Alpicat y del hermano fray Francisco Calas. El solar fue elegido en un lugar solitario y ameno no lejos de la capital de Méjico. Autoridades civiles y eclesiásticas favorecieron de consuno la fundación, que fracasó ante la oposición de Felipe II, que apoyaba su negativa en el temor de que su ejemplo aprastrase a las demás órdenes monásticas allende los mares".

La negativa del rey, por supuesto no partía de un prejuicio contra las órdenes monásticas, sino de su celo por la conversión de los indígenas a la fe católica, que veía garantizada solamente por la presencia de las cinco órdenes religiosas activas oficialmente enviadas a América.

Mauro Matthei, osb  
Llú-Llú (Chile)

HOGG, J. (editor), *The Chartæ of the Carthusian General Chapter*. Paris,

Bibliothèque Nationale Ms. latin 10.888 Part I 1457-65 and Part II. Introducción y notas de Michael Sargent y James Hogg. *Analecta Cartusiana* 100: 5 Salzburgo 1985, 229 p.

Se trata de copias originales de Cartas que eran enviadas desde la Gran Cartuja después de cada capítulo general, a las Cartujas de Europa y esto en el siglo XV, uno de los más gloriosos de la Orden. Contienen noticias necrológicas, nombramientos, ciertos mandatos ordenados por provincias y anuncio de las próximas visitas canónicas. Se piden oraciones por determinadas intenciones que revelan los sucesos de la época: el peligro de los turcos, el terremoto de Nápoles, la defunción del abad de Cluny, por ejemplo. Llama la atención la fórmula muy repetida: "Priori N.N. non fit misericordia". Significa que no se le ha aceptado la renuncia al cargo de Prior. Por el contrario las fórmulas "N.N. fit misericordia" o "a prioratu absolutum" significan que el respectivo Prior ha cesado en su cargo. Estas expresiones concisas revelan el grado de amor a la soledad de los cartujos y el hecho de considerar en los cargos superiores ante todo la disminución o el sacrificio de dicha soledad. Asombra la gran cantidad de monasterios que son nombrados en cada carta y las fundaciones, designadas con el hermoso nombre de "Novae plantationes". El editor ha publicado en esta colección varios volúmenes, con las cartas de los capítulos generales de todo el siglo XV.

*Mauro Matthei, o.s.b.  
Llú-Llú (Chile)*

FARMER, D.H.: *Saint Hugh of Lincoln*. Michigan (EE.UU.), Cistercian Publi-

cations, 1985, 118 p. (Cistercian Studies Series, 87).

Este libro nos presenta la atractiva personalidad de san Hugo de Lincoln, un cartujo inglés del siglo XII que se ve obligado a dejar la reclusión de su monasterio a pedido del rey Enrique II, que lo nombra obispo de Lincoln. Debemos la historia de su vida al monje que fuera su confesor y su fiel compañero. Nos presenta a un hombre profundamente humano y comprometido con la historia de su tiempo, que supo combinar la agudeza política de un santo Tomás Moro con una intensa vida de oración.

Hugo de Lincoln es nombrado obispo por Enrique II en un difícil momento de la historia de Inglaterra y llega a ser consejero de Ricardo I y de Juan Sin Tierra. Lo vemos en todo momento como un hombre de una notable rectitud y veracidad, que no duda en oponerse al rey o al arzobispo de Canterbury cuando así lo exige el bien de la Iglesia y del rebaño a él confiado.

A pesar de ser un cartujo del s. XII, en san Hugo encontramos una santidad profundamente accesible y actual, sea por su compromiso con la sociedad de su tiempo, sea por su preocupación por los más desposeídos (judíos, leprosos). Su gran caridad hacia todos los hombres, enraizada en su unión con Cristo, le ganó el aprecio y el cariño de todos cuantos lo conocieron.

La lectura de este libro, que pinta con gran colorido la sociedad inglesa del s. XII, puede ser de una gran ayuda para quienes se ven en la necesidad de conciliar las exigencias de un trabajo apostólico con la oración.

*Trinidad Iribarne, o.s.b.  
San Antonio (Córdoba)*

GUIGUES DU PONT: *Traité sur la contemplation*, Salzburg, Ed. Universidad de Salzburg, 1985, 2 vol. 521 p.

El *Traité sur la contemplation* es la única obra conocida de Guigues du Pont, monje cartujo del s. XIII. A través de este tratado descubrimos a un gran místico con una profunda experiencia en la vida contemplativa y en la dirección de almas. Su intención es guiar a los jóvenes hermanos por el camino de la contemplación y ayudarlos a lograr la unión con Dios.

La obra está presentada en tres tratados incluidos en dos volúmenes, que desarrollan desde puntos de vista diferentes, uno u otro aspecto del itinerario del alma hacia la unión con Dios. Los tres parten de la situación presente del alma pecadorá para llegar al grado más alto de contemplación, que es la visión de Dios.

El primer tratado presenta una escala de doce grados que va llevando al alma a través de las doce consolaciones divinas hasta la cima de la unión contemplativa. El segundo tratado habla de tres grados: la purificación del alma, la unión íntima con Cristo mediante la meditación de su vida, y la contemplación de la divinidad. Aquí se desarrolla la diferencia entre contemplación especulativa y contemplación anagógica. Aún cuando Guigues du Pont habla de la validez de ambos caminos, no oculta su preferencia por esta última, que se eleva hacia Dios por vía negativa, más allá de toda visión, de toda imaginación y de todo razonamiento, preferencia que se pone de manifiesto a lo largo de toda su obra. El tercer tratado describe la vida activa y la vida contemplativa.

El lenguaje de la obra es accesible y claro aunque, dada su estructura, suele caer en repeticiones. Abunda en citas

de la Escritura, de los Padres griegos y latinos, de autores monásticos (san Bernardo, Guillermo de Saint Thierry, los Victorinos...) y de los clásicos, dando prueba de una vasta cultura. Guigues du Pont permanece fiel a la tradición monástica más ortodoxa, presentando el tema desde el punto de vista de un cartujo.

Esta cuidada edición a cargo de la Universidad de Salzburgo presenta traducción, notas, texto crítico y una excelente introducción a cargo de Dom Philippe Dupont osb. A un muy detallado índice de citas bíblicas, patrísticas y clásicas sigue un índice temático que cierra los dos volúmenes.

*Trinidad Iribarne, osb*  
*San Antonio (Córdoba)*

BECKERS, P.: *Die Passionsfresken Pontornos für die Certosa del Galluzzo*. Universidad de Salzburgo (Austria), Ed. Dr. James Hogg, 1985, 191 p. (Analecta Cartusiana, 121).

Este análisis exhaustivo de las pinturas murales del artista renacentista Jacopo Pontorno, en la Cartuja de San Lorenzo de Florencia, llamada también "del Galluzzo", representa una tesis doctoral hecha en la Universidad del Ruhr, Bochum, Alemania. La autora describe y analiza cada uno de los seis frescos de la pasión de Cristo que adornan los claustros de este monasterio y descubre sus relaciones con las meditaciones del cartujo Ludolfo de Sajonia sobre la pasión de Cristo en su "Vita Christi". En seguida esclarece la relación de Pontorno con la espiritualidad cartujana y describe su evolución artística. Es un trabajo eminentemente técnico sobre un aspecto muy de-

terminado de la Historia del Arte y de la espiritualidad cartujana.

Mauro Matthei, *osb*  
Litu-Litu (Chile)

*Philocalie des Pères Neptiques: Maxime le Confesseur*. Abadía de Bellefontaine, Francia, 1985, 283 p.

Nos llega un ejemplar más de esta Colección dedicado, en esta oportunidad, a san Máximo el Confesor (siglo VII). En varias ocasiones hemos destacado la importancia para el enriquecimiento espiritual que tiene este acercamiento a quienes hicieron de su vida una práctica permanente de la *filocalia* y transmitieron su experiencia de Dios a través de breves Tratados o de principios, apotegmas. Todas estas obras constituyen una sabia y sana doctrina sobre el camino contemplativo del bautizado hacia su Dios, o, mejor, sobre la apertura a la riqueza de Gracia que habita en cada bautizado para que el Señor se haga camino en él.

El libro que nos ocupa está constituido por cuatro *Centurias sobre el Amor* (cuatrocientos principios); siete *Centurias sobre la Teología*, es decir, setecientos principios sobre el encuentro del alma con el Verbo Encarnado para aprender a vivir de El y con El en ascenso hacia la Gloria del Padre; un trabajo final o *Tratado* muy denso, muy rico, breve, sobre la oración.

De este libro, como de toda la Colección, hay que recomendar todas sus páginas destinadas a ser lentamente leídas, gustadas y llevadas al personal camino de conversión, a la propia experiencia de Dios.

Muy buenas notas y una valiosa In-

roducción del traductor al francés J. Tourelle guían para un mejor aprovechamiento.

María Delia Alonso, *osb*  
San Antonio (Córdoba)

CARONTI, E.: *Diario di guerra (1917-1918) a cura di Giovanni Lunardi*. Italia, Noci, Ed. "La Scala", 1982, 80 p.

LUNARDI, G.: *Uomo di Dio e della Chiesa*. Ab. Emanuele Caronti - Italia, Noci, Ed. "La Scala", 1982, 232 p.

Son dos libros en los cuales el Padre Lunardi, como devoto hijo traza los rasgos principales y quiere expresar principalmente alguna chispa del alma de su Abad.

En el primero se nos presenta al Abad Caronti a través de sus mismos apuntes, como Capellán militar durante la guerra de 1917-1918.

El, entonces joven monje de Praglia, cuenta con un lenguaje inmediato el dramático sufrimiento y la monotonía de los interminables días, transcurridos en un campo de guerra y por fin la alegría de la liberación.

Nos encontramos frente a un hombre que se conmueve, pensando en su madre o en su monasterio y hermanos lejanos.

Goza de la amistad de sus colegas y sabe enfrentar el peso de sufrimientos duros e inesperados con la mirada de fe en la Providencia amorosa de Dios.

Por eso puede sostener y consolar a soldados, jefes y todos los abatidos por el dolor del odio, la separación de sus familias y la falta de esperanza en la liberación y la victoria.

Su fuerte baluarte: la Palabra de Dios y el Sacrificio de la Misa.

En el segundo libro el Padre Lunar-di nos presenta una recopilación de noticias, cartas y documentos de donde se perfila imponente la figura del Abad Caronti.

Es una biografía crítica que la Comunidad Benedictina de Noci ofrece en el centenario del nacimiento de su Abad.

Las palabras de Pablo VI en Subiaco en 1971 son la mejor descripción de la personalidad del Abad Dom Emanuele Caronti:

"Singular y radiante figura de monje sublacense... maestro entre los primeros del renacimiento litúrgico en Italia, monje sabio y ejemplar por la armónica fusión de la vida interior y la acción exterior, siempre fiel a la fórmula incomparablemente sintética y fecunda del programa benedictino 'Ora et labora'".

*Franca, ocsa  
Hinojo (Bs. As.)*

NUEVO MUNDO, Revista de teología latinoamericana, Volumen extraordinario, Nº 21-28, Buenos Aires, 1984, 372 p.

La revista presenta con cierta ecuanimidad diversos estudios relacionados ante todo con la controversia sobre la teología de la liberación. Decimos "ecuanimidad", porque al lado de artículos de Clodovis Boff (p. 45), de Jon Sobrino (p. 139), Leonardo Boff (p. 79), Josef Comblin (p. 89), hay otros que los refutan abiertamente, como el de Javier García, titulado "¿Santo Tomás y la Teología de la liberación?" (p. 61). Como lo dicen los editores de la revista en las palabras introducto-

rias, ellos no se sienten autorizados para entrar en la polémica, ni lo desean. Sólo quieren aportar elementos de juicio para un "diálogo teológico en un clima de libertad y respeto mutuo".

Con todo, la ecuanimidad no es total. Al concluir la lectura de este volumen extraordinario se tiene la impresión de que desde el punto de vista de "Nuevo mundo" en la Iglesia se da un oleaje, un ir y venir de opiniones, un pluralismo total, frente al cual sólo cabe o abanderarse en uno u otro lado o dedicarse a fichajes de las diversas "Tendencias teológicas en América latina", como lo hace el Instituto Nacional de Pastoral de Brasil en un penetrante documento en las páginas 201-211 de este número. Al parecer no hay nada cierto, no existe, en el fondo, ninguna "verdad de las cosas", ni ninguna instancia superior para dirimir las cuestiones, como es el Magisterio eclesiástico. Y el hecho de que dicho magisterio se haya expresado con claridad meridiana precisamente sobre la teología de la liberación que aquí vuelve a presentarse, parece que ha pasado desapercibido en esta revista.

*Mauro Matthei, osb  
Llú-Llú (Chile)*

LATOURELLE, R. y O'COLLINS, G.: *Problemas y perspectivas de Teología Fundamental*. Ed. Sígueme, Salamanca (España), 1982, 503 p.

El libro busca dar respuesta a interrogantes sobre la misma Teología Fundamental considerada en sí misma y así parte de los esclarecimientos necesarios para la delimitación, alcances y posibilidades de temas que en épocas anteriores, ciertamente con otro enfoque de argumentación más defensiva,

se podían agrupar bajo el rubro Apolo-  
gética.

Parte de interrogantes como: "Qué es en la actualidad" — "Qué dirección es la que tomará probablemente en ochenta años". Esto explica que la Primera Parte de la obra aborde los "problemas de identidad y de método de la Teología Fundamental" (la Teología Fundamental después del Concilio, como disciplina que se dedica a la investigación y sistematización de interrogantes teológicos, sus rasgos definitorios, etc.).

La Segunda Parte afronta la cuestión hermenéutica, "las relaciones entre lo absoluto de la Verdad y la contingencia de la historia" y se llega a la pregunta "en qué medida y en qué condiciones puede la Teología Fundamental actual seguir proponiendo los temas del tratado tradicional "De Christo Legato".

La Tercera Parte toma problemas de Cristología para dedicar la cuarta y última a perspectivas eclesiológicas que incluyen los temas de la tradición y el magisterio.

El hablar de la problemática de una disciplina "fronteriza" que trata de encuadrar y resolver el tema de la experiencia como "lugar de la Teología" y "lugar teológico" (p. 40) es ya hacer notar que se está ante un terreno difícil donde cuentan —y mucho— los enfoques personales. Esto hace que el libro —meritorio trabajo de los autores y de colaboradores como Grelot y Rahner— exija lectores muy preparados y fundamentados en conocimientos teológicos para poder, no sólo entender la obra, sino saber discernir ante los no pocos puntos y cuestionamientos opinables, ante lo que pueden ser enfoques de autores y no magisterio eclesial, ante lo que la misma obra supone de propuestas modificables tanto por ser

opiniones como por los alcances mismos de la Teología Fundamental en sí.

*María Delia Alonso, osb*  
*San Antonio (Córdoba)*

FITZMYER, J.A.: *Catecismo cristológico. Respuestas del Nuevo Testamento*. Salamanca (España), Ed. Sígueme, 1984, 160 p. (Biblia y Catequesis, 4).

Esta breve obra nace, como su mismo autor nos lo dice, como una guía pastoral que a través de sucesivas redacciones se va configurando hasta su actual presentación. Mediante respuestas concisas a las veinte preguntas propuestas por él mismo, Fitzmyer formula los datos del Nuevo Testamento acerca del misterio de Cristo, situando los principales temas cristológicos en su fuente revelada. El riesgo de este tipo de obras por parte del lector es tomar como definitivas, conclusiones que, en la reflexión teológica posterior, no son sino un principio del *intellectus fidei*. Así el autor analiza por ejemplo el nacimiento virginal de Jesús y concluye que exegéticamente el interés de *Mt* y *Lc* recae sobre la afirmación cristológica del origen de Jesús de Nazaret más que sobre el misterio de María, sin embargo remite a la lectura mariológica que la tradición ha hecho de estos textos. Sin pedirle más de lo que la misma obra se propone, el presente catecismo es una útil fuente de consulta.

*A. Costa, osb*  
*Luján (Bs. As.)*

Equipo Seladoc: *Cristología en América Latina*. Salamanca, Ed. Sígueme, 1984,

La selección de artículos que se presentan bajo este título abarca una serie de pequeños ensayos publicados a lo largo de la década del 70, agrupados en cuatro secciones: 1) Cristología y política, la más amplia, colaboraciones de L. Boff, J. Sobrino, J.P. Richard, S. Galilea, F. Interdonato, este último contesta una concepción política acerca de Jesús; 2) Cristología y religiosidad popular; 3) Cristología e Iglesia, publica aquí la parte correspondiente del documento de Puebla; 4) Estudios cristológicos, aporte bíblico de J.S. Croatto. En su mayoría estos artículos responden a la llamada Teología de la Liberación, que justamente a partir del inicio de los años 70 ha florecido en Latinoamérica. Ellos deben ser leídos a partir de la Instrucción de la Sagrada Congregación para la Fe sobre dicha Teología, y del posterior documento de la Conferencia Episcopal Peruana (publicado en *Criterio* n° 1939), donde una vez reconocida la validez del intento de comprender la fe a partir de las coordenadas históricas de nuestro continente, subraya los errores en que ha caído dicho intento, sobre todo debido al análisis marxista que hace de la realidad latinoamericana. Aunque tomado como mero instrumento de trabajo, y porque no lo es, dicho análisis determina las conclusiones a que llegan esos teólogos. Así en cristología son víctima muchas veces de un antropocentrismo tal, que cuando se trata de presentar lo divino del misterio de Jesús, deben hacer un salto en la fe sin apoyo ni aún en la revelación. Una lectura de teología de la liberación debe ser cauta; Pablo VI llamó la atención ante la ambigüedad del término mismo —liberación— recordando, como lo hará después Puebla, que la liberación

evangélica no pasa por la lucha de clases sino por la conversión del corazón.

A. Costa, *osb*  
Luján (Bs. As.)

JUAN PABLO II: *Laborem exercens*. Comentario del Centro de Investigación y Acción Social, Bs. As., Ed. Paulinas, 1984, 214 p.

Magnífico comentario de una magnífica Encíclica. Especialmente digna de elogio es la claridad y precisión de los conceptos; y la referencia a otros documentos eclesiales sobre este tema y también al Documento Iglesia y Comunidad Nacional, del Episcopado Argentino. En una época en que la abundancia de las publicaciones puede llevar a una dispersión del espíritu, hace mucho bien constatar las mutuas relaciones existentes entre ellos, descubrir su complementariedad.

Ciertamente este libro ha sido preparado por peritos en la materia, que no se limitan al mero comentario de un pasaje o palabra, sino que amplían los horizontes agregando valiosas precisiones y reflexiones. Otras veces, emplean con gran acierto un sencillo vocablo, que basta para iluminar toda una frase. He aquí un ejemplo, elegido entre muchos otros: "La lectura *sere*na de la encíclica *Laborem exercens* de Juan Pablo II, aportará a nuestro pueblo argentino muchos elementos para la solución de los problemas argentinos".

El comentario muy ordenado, ayuda e invita al estudio. Digna de mención es, por ejemplo, la síntesis del pensamiento pontificio sobre los cambios en el mundo del trabajo a lo largo de los siglos (p. 48, Lab. ex. VIII,32-37).

proca presencia", es lo que la caracteriza fundamentalmente.

Diego Muñoz Meca en su libro dedicado a Buber se propone un análisis del pensamiento del mismo desde un enfoque nada común en el tratamiento hecho del filósofo. Su interés es desentrañar cómo se da el conocimiento del ser y el sentido de la verdad a través de la relación inter-subjetiva. Por supuesto que en Buber el ámbito gnoseológico no es el tradicional de la relación sujeto-objeto.

El libro se estructura en tres partes precedidas de una introducción en la que el A. anticipa sucintamente el contenido de las mismas.

Realmente interesante, la parte primera, aborda el presupuesto histórico que ha constituido el punto de arranque del pensamiento buberiano, que no es otro que el "insuficiente", "formalista" tratamiento de la relación intersubjetiva en el idealismo trascendental. Recorre un itinerario que va desde Descartes hasta Husserl y que es el itinerario del idealismo moderno signado por el racionalismo, en el cual, obviamente la mencionada relación siempre queda, a su vez, signada por un objetivismo en gran medida formalizador.

La parte segunda, expositiva y en seguimiento del objetivo perseguido, comprende cinco densos capítulos que dan, sucesivamente, cuenta de: en primer lugar, la evolución del pensamiento de Buber, luego de la intuición fundamental de su filosofía y las posteriores conceptualizaciones para llegar, en

manejo muy serio de los textos y, en general, de toda la producción de M. Buber.

En la parte tercera encontramos el juicio crítico-valorativo. Encuentra el A. que la positividad de la elaboración buberiana está en que el conocimiento deja de ser la dirección intencional hacia el objeto, para dirigirse al ser, que se manifiesta en el "encuentro" en su realidad originaria. El encuentro, acontecimiento inaprehensible a toda conceptualización posibilita sin embargo el auténtico acceso a la verdad que no ha de entenderse como *adecuatio* sino como "penetración" existencial. La limitación, proviene —siempre según Muñoz Meca— de una ambigüedad de la que no escapa Buber, derivada de cierto formalismo apriorístico con los que en términos epistemológicos categoriza al encuentro, y el hecho mismo, existencial, de la intersubjetividad tan subrayada por él.

Los lectores especializados, indudablemente, estarán o no de acuerdo con los resultados del tratamiento hecho por D. Muñoz Meca, incluso con su planteamiento. Independientemente de esto, no hay duda de que el libro queda como un aporte muy valioso, por la seriedad del trabajo realizado, y por la gran claridad expositiva, cosa nada fácil con autores como Buber afincados mucho más en el orden de lo experiencial que de las conceptualizaciones lógicas.

Al comienzo de la nota se expresa que los capítulos 8 y 13 constituyen uno de los ejes de todo el documento.

Seis importantes anexos completan el texto de la encíclica y las correspondientes notas: Citaciones bíblicas en la *Laborem exercens*. El trabajo en los SS. Padres (Escuela de Antioquía, san Juan Crisóstomo). Conflicto entre capital y trabajo. Trabajo y propiedad. Socialización en la *Laborem exercens*. El concepto de empresario indirecto y sus consecuencias prácticas. Finalmente, un valioso estudio sobre la espiritualidad del trabajo, que comienza poniendo de relieve la originalidad e importancia de este tema en un documento social del Magisterio.

Sólo nos resta hacernos eco de los conceptos expresados por Monseñor Justo O. Laguna en la Presentación, felicitando a los autores y deseando que esta excelente semilla produzca mucho fruto en la viña del Señor.

Bernarda Bianchi, *osb*  
Rafaela (Santa Fe)

PIEPER, J.: *Antología*. Barcelona (España). Ed. Herder, 1984, 250 p.

El pensamiento del A. es ampliamente conocido. Profundo, claro, creativo, cada obra suya siempre ha sido un regalo para el lector. La Antología que ahora nos ocupa, preparada por el mismo Pieper, no hace sino afianzar en el juicio que ya se ha hecho común con respecto a su producción.

A través de páginas seleccionadas de sus libros más conocidos, re encontramos las líneas básicas de su concepción filosófica y teológica. El realismo metafísico, con la aceptación y valoración

cepción antropológica integral y totalizadora, alejada de todo reduccionismo, fundante además de una moral que no se detiene en la mera preceptiva sino que "reinterpreta" el sentido de las virtudes y del obrar humano; la ponderada ubicación de las relaciones entre filosofía, teología y ciencias, sin concesiones ni desmedros epistemológicos siempre gravosos para los distintos ámbitos; el auténtico sentido de la perennidad de santo Tomás vitalmente entendido y asumido; en fin, el dominio indiscutible de toda la historia del pensamiento filosófico que le permite abordar a antiguos, modernos y contemporáneos con respeto permanente a la verdad y a los autores y su obra, aunque como expresa von Balthasar en el Prólogo "su actitud es del todo opuesta a hacer valer medias verdades".

Esta Antología es un buen libro, un hermoso libro. Al final —cosa interesante— trae un Índice de obras en el que se establece la relación de los libros de los que J.P. ha tomado los textos numerados de la Antología.

Rosa Andrilli, *ob*  
Entre Ríos

MUÑOZ MECA, D.: *Martín Buber, Fundamento existencial de la intercomunicación* (Biblioteca de Filosofía, 17), Ed. Herder, Barcelona, 1984, 200 p.

Martín Buber, filósofo y teólogo, autor de numerosas obras de notoria influencia en el pensamiento contemporáneo, como Marcel, Berdiaeff y Wust, pertenecen a la corriente derivada del existencialismo, que en su momento se denominó existencialismo religioso.

BARCELON MAICAS, E. o.p.: *Los Institutos Religiosos en el nuevo Código Eclesial*. Bs. As. Ediciones Paulinas, 1983, 344 p.

El A. asume la tarea de acercar, con explicaciones y esquemas claros y concretos, las disposiciones que sobre los Institutos Religiosos entraron en vigencia en la Iglesia con el nuevo Código. Es importante destacar que el A. cumple con el deseo de poner estas disposiciones al alcance de todos los religiosos y consagrados, a quienes más directamente interesan, y al L. en general, a través de: explicaciones breves, claras y sencillas para facilitar la nomenclatura específica del Código; correcto enmarcamiento de los temas en su fundamentación teológica y jurídica; clarificadores conceptos para establecer las diferencias entre lo actual y lo anteriormente vigente; cuadros sinópticos que guían para la mejor ubicación en términos y clasificaciones; criterios concretos para señalar diferencias, sobre todo de los alcances precisos de términos por lo general no usados con precisión o empleados con ambiguo valor significativo (voto y promesa, distintas formas de vida consagrada, distintas modalidades de compromiso, etc.); una excelente primera parte destinada a dar los fundamentos de esta renovación jurídica eclesial.

Consideramos esta obra —escrita "a manera de Manual"— un muy buen trabajo de esclarecimiento y fundamentación que las casas religiosas podrán manejar y consultar fácilmente y con provecho.

Ma. Delia Alonso, *osb*  
San Antonio (Córdoba)

1984, 163 p. - Tr. del fr.: N. Darrical.

Este libro es uno de los títulos con los cuales el sello editorial va mostrando los distintos caminos de espiritualidad dentro de la Iglesia y a algunos de los cuales ya hemos tenido oportunidad de referirnos en esta Sección. Se trata ahora de la espiritualidad ignaciana.

El A. ha sabido fundamentar en la vida y, esencialmente, en las motivaciones de san Ignacio, las distintas facetas que definen este camino. El seguimiento de Cristo ha quedado pautado por san Ignacio en su libro famosísimo de los "Ejercicios Espirituales", libro en el cual el A. se apoya constantemente. Esto hace que estemos ante un trabajo, escrito por un jesuita —y en consecuencia, conocedor del tema—, que ha sabido seleccionar los elementos capaces de presentar claramente al lector las raíces de la espiritualidad ignaciana: la entrega a Dios; el estudio; la dimensión apostólica y, dentro de ella, la misionera; el sentido de la obediencia.

Por todo lo dicho, a lo que se suma la sencillez de un estilo que lo acerca a todo L., es un libro destinado a hacer bien no sólo a quienes se ubican en el seguir a Cristo conforme con la orientación de san Ignacio sino también a aquellos que, en su relación con Dios, buscan conocer pautas de mejor encuentro con El.

Ma. Delia Alonso, *osb*  
San Antonio (Córdoba)

## LIBROS RECIBIDOS

- Analecta Cartusiana: *Guigues du Pont. Traité sur la contemplation.* Introduction, Texte Critique, Traduction française et Notes par D. Philippe Dupont, moine de Solesmes, 2 vol. 521 p. Institut für Anglistik und Amerikanistik. Universität Salzburg (Austria), Ed. Dr. James Hogg, 1985, N° 72.
- Associazione Amici dell' "Abazia di Rodengo": *L. Quaderni dell'Abbazia*, n° 3. Aprile 1986. Abbazia di S. Nicola - 25050 Rodengo Saiano - Brescia (Italia), 1986, 96 p.
- ASTIGARRAGA, L. Pbro.: *Mes del Sagrado Corazón de Jesús*. Bs. As., Ed. Guadalupe, 1985, 96 p.
- BECKERS, P.: *Die Passionsfresken Pontornos für die Certosa del Galluzzo*. Universidad de Salzburgo (Austria), Ed. Dr. James Hogg, 1985, 191 p. (Analecta Cartusiana, 121).
- BRABANDER, G., svd: *VIA CRUCIS meditado*. Bs. As., Ed. Guadalupe, 1986, 63 p.
- BUONÓ, J. Pbro.: *La Misión Juventud de la Iglesia*. Bs. As., Ed. Guadalupe, 1986, 136 p.
- CASIELLO, B.: *Metodología Catequística. Aportes para una reflexión*. Bs. As., Ed. Guadalupe, 1986, 256 p.
- GUERRICO DE IGNY, Beato: *Caminar con Cristo. Sermones del Tiempo y de los santos*. Bs. As., Ed. Monasterio Ntra. Sra. de los Angeles, Casilla 34, 7300 Azul, 1986.
- KRAILSHÉIMER, A.: *Rancé and the Trappist Legacy*. Kalamazoo (Michigan, E.E.U.U.) Cistercian Publications, 1985, 152 p. (Cistercian Studies Series, 86).
- MCNEILL, D. - MORRISON, D. - NOUWEN, H.: *Compasion. Una reflexión sobre la vida cristiana*. Bs. As., Ed. Guadalupe, 1985, 168 p.
- NOUWEN, H. Pbro.: *Diario de Genesee, Reportaje desde un monasterio trapense*. Bs. As., Ed. Guadalupe, 1985, 222 p.
- Palabra y Vida* N° 25 y 26. Bs. As., Ed. Guadalupe, 1986.
- POZO CASTELLANOS, M. Pbro.: *Respuesta cristiana y dimensión misionera en la Iglesia*. Bs. As., Ed. Guadalupe - Obras Misionales Pontificias, 1986, 96 p.